

Reporte de Defensa Nacional

6 al 13 de marzo de 2023

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173 (56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 137652

Resumen

A nivel nacional, Víctor Barrueto asumió como nuevo Subsecretario de Defensa, en reemplazo de Gabriel Gaspar, como parte del cambio de gabinete determinado por el Presidente de la República, Gabriel Boric, la semana pasada.

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Jorge Taiana, suscribió un acuerdo con el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, en función del cual los astilleros "TANDANOR" y "Río Santiago" trabajarán conjuntamente en el diseño de un buque de desembarco multipropósito, un buque polar y un dique flotante en Ushuaia, así como en la remodelación de las embarcaciones "MEKO 140".

En el ámbito internacional, Corea del Sur y EE.UU. comenzaron la ronda de ejercicios militares conjuntos "Escudo de Libertad", en la Península de Corea, cuyo objetivo declarado es "proteger la libertad en la zona, ante eventuales actos hostiles de parte de Corea del Norte".

En el área de la ciberseguridad, el Departamento de Defensa de EE.UU. dio a conocer la "Estrategia de la Ciberfuerza de Trabajo 2023-2027", que busca iniciar nuevos procesos de identificación de talentos, reclutamiento, desarrollo de habilidades y una transición hacia una plataforma ciberespacial privada.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los medios de circulación nacional "La Tercera" y "El Mostrador"; los sitios especializados www.defensenews.com, www.infodefensa.com y C4ISRNET; y los portales de los Ministerios de Defensa Nacional de Argentina y Chile, respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Víctor Barrueto asumió como nuevo Subsecretario de Defensa

Víctor Barrueto asumió como nuevo Subsecretario de Defensa, en reemplazo de Gabriel Gaspar, como parte del cambio de gabinete determinado por el Presidente de la República, Gabriel Boric, la semana pasada.

En su trayectoria, destaca su labor como Diputado por cuatro períodos consecutivos, entre 1990 y 2006, así como su función como Intendente de la Región Metropolitana, entre 2006 y 2007 (Infodefensa.com, 2023a).

2. Ministerio de Defensa coorganizó Taller de Integridad Pública y Transparencia

El Ministerio de Defensa Nacional, y la Comisión para la Integridad Pública y Transparencia, organizaron la semana pasada el Taller de Integridad Pública y Transparencia para el Sector Defensa, que se inscribe en el contexto de la Estrategia Nacional de Integridad Pública, estimulada desde el Ejecutivo.

Conforme a la Ministra del ramo, Maya Fernández, la actividad buscó incrementar los niveles de transparencia y probidad del sector, de forma proactiva, participativa y sostenible (Ministerio de Defensa Nacional de Chile, 2023).

3. Cuerpo de Infantería de Marina de EE.UU. efectuó visita a Chile

Una comitiva del Cuerpo de Infantería de Marina de Estados Unidos (EE.UU.), visitó diversas dependencias de su homólogo chileno, en un intento por acordar nuevas vías de colaboración mutua en materia de intercambio profesional y entrenamiento conjunto.

La delegación norteamericana estuvo encabezada por el Director de la División de Estrategia y Planes del citado destacamento, Brigadier General Simon M. Doran (Infodefensa.com, 2023b).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana firmó convenio con Gobernador de Buenos Aires, para construcción de buque multipropósito

El Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Jorge Taiana, suscribió un acuerdo con el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, en función del cual los astilleros "TANDANOR" y "Río Santiago" trabajarán conjuntamente en el diseño de un buque de desembarco multipropósito, un buque polar y un dique flotante en Ushuaia, así como en la remodelación de las embarcaciones "MEKO 140".

La iniciativa, que se pondrá en marcha antes de agosto del presente año, pretende potenciar la concepción de una Argentina bicontinental, así como una reducción de costos en la reparación de naves y la asistencia a la población ante emergencias (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2023).

III. Noticias del ámbito global

1. EE.UU. y Corea del Sur comenzaron ejercicios militares conjuntos "Escudo de Libertad"

Corea del Sur y EE.UU. comenzaron la ronda de ejercicios militares conjuntos "Escudo de Libertad", en la Península de Corea, cuyo objetivo declarado es "proteger la libertad en la zona, ante eventuales actos hostiles de parte de Corea del Norte" ("La Tercera", 2023).

La actividad, que se extenderá hasta el 23 de marzo, incluye las maniobras "Escudo de Guerrero FTX", cuyo fin es optimizar la cooperación militar terrestre, naval, aérea y ciberespacial entre las partes, así como el desarrollo de misiones especiales.

Previo a este test, Pyongyang había lanzado exitosamente dos misiles crucero estratégicos frente a la ciudad de Sinpo, en advertencia a Seúl y Washington de que cualquier maniobra militar sería considerada una "declaración de guerra" ("El Mostrador", 2023).

2. Rusia reforzará las capacidades de sus embarcaciones de guerra, con misiles "Kalibr"

Rusia tiene previsto equipar sus naves de guerra con misiles "*Kalibr*", un arma que ya ha utilizado recientemente, en sus ataques contra blancos ucranianos.

De acuerdo al Ministro de Defensa Nacional del país, Sergei Shoigu, esta tecnología reforzará las capacidades de embarcaciones como el crucero "Admiral Nakhimov", la corbeta "Steregushchiy" y el submarino "Kronstadt", que aún se encuentra en etapa de construcción.

Los misiles en cuestión poseen diversas variantes, incluyendo sistemas de largo alcance y torpedos antisubmarinos (Defensenews.com, 2023).

IV. Noticias de ciberseguridad

1. Departamento de Defensa reveló la "Estrategia de la Ciberfuerza de Trabajo 2023-2027"

El Departamento de Defensa de EE.UU. dio a conocer la "Estrategia de la Ciberfuerza de Trabajo 2023-2027", que busca iniciar nuevos procesos de identificación de talentos, reclutamiento, desarrollo de habilidades y una transición hacia una plataforma ciberespacial privada.

El documento aboga por un marco interoperable entre el Departamento de Defensa, la Oficina de Gestión de Personal, la Oficina de Presupuesto y el Director de Inteligencia Nacional, para resguardar procesos y datos de ciberseguridad, en un modelo en tiempo real (C4ISRNET, 2023).

Referencias

C4ISRNET. (2023, marzo 10). Pentagon wants to spur cyber talent exchange with tech industry. Disponible en: http://bcn.cl/3c978.

Defensenews.com. (2023, marzo 10). *Russian Navy to upgrade vessels with Kalibr cruise missiles*. Disponible en: http://bcn.cl/3c975.

"El Mostrador". (2023, marzo 13). Corea del Norte lanza dos misiles crucero desde un submarino. "*El Mostrador*". Disponible en: http://bcn.cl/3c971.

Infodefensa.com. (2023, marzo 10). Los *Marines* de EE.UU. visitan la Infantería de Marina de Chile, para ampliar la cooperación. Disponible en: http://bcn.cl/3c96d.

Infodefensa.com. (2023, marzo 11). Víctor Jeame Barrueto asume la Subsecretaría de Defensa de Chile. Disponible en: http://bcn.cl/3c964.

"La Tercera". (2023, marzo 12). EE.UU. y Corea del Sur iniciarán este lunes una serie de maniobras militares, para proteger la zona de posibles acciones de Norcorea. "La Tercera". Disponible en: http://bcn.cl/3c96w.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2023, marzo 9). Taiana y Kicillof firmaron un acuerdo, para que los astilleros "TANDANOR" y "Río Santiago" construyan diversos medios navales para la Armada argentina. Disponible en: http://bcn.cl/3c96s.

Ministerio de Defensa Nacional de Chile. (2023, marzo 9). Instituciones de la defensa participan en Taller de Integridad Pública y Transparencia para el sector. Disponible en: http://bcn.cl/3c960.